

La biblioteca de un teólogo renacentista: Martín Pérez de Ayala

La figura señera del obispo Martín Pérez de Ayala (1504-1566) ha sido ya bosquejada en diversos estudios¹, donde se puede consultar ampliamente. Nacido de una familia humilde en Segura de la Sierra (Jaén) en 1504, estudiante en Salamanca y Alcalá, ingresó en la Orden de Santiago en su monasterio de Uclés (Cuenca), en 1525, viajó acompañando a Carlos V por los Países Bajos y Alemania, deteniéndose algún tiempo en Lovaina para perfeccionar sus estudios.

Obispo de Guadix en 1548, de Segovia en 1560 y finalmente arzobispo de Valencia en 1564, falleció en esta ciudad en 1566, después de haber participado activamente en las tres etapas del Concilio de Trento, en la primera como teólogo y en las restantes como obispo.

Este ilustre prelado tan sólo nos interesa aquí como coleccionista de libros, especialmente manuscritos, ya que, si no llegó a tener una biblioteca copiosa, al menos fue muy selecta.

Dejamos de lado su colección de códices griegos, ya que en estos últimos años ha sido ilustrada con dos monografías en las que se detalla el origen de estos códices y su contenido, procedentes casi todos del taller de Andrés Darmarius en Trento y mandados copiar por este obispo para enriquecer su biblioteca con textos griegos de la antigüedad cristiana².

1 Cf. *Diccionario de Historia Eclesiástica de España*, III (Madrid 1973) pp. 1963-65, con la más reciente bibliografía.

2 Cf. J. M. Fernández Pomar, 'La biblioteca de un prelado santiagouista', *Cuadernos de Estudios Gallegos* 27 (1962) 117-31; G. de Andrés, 'La biblioteca